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幕后

记者2日从中国航天员中心获悉，
跟随神八船升空的两个形体假人目前运
行状态良好，已开始按程序发出拟人生
理信号。

中国空间技术研究院研究员、国际
宇航科学院院士朱毅麟透露，神舟八号
所载的形体假人不具有自动行动的功
能。但假人身上装了很多传感器，可以
测控神舟八号飞船舱内的空气成分、温
度、湿度等的变化。

假人体重75公斤

据悉，这两个假人按真实飞行状态
穿着舱内航天服，服装上安装有生理
信号测试盒，躺卧在狭小椅盆中，身体
被束缚带紧紧固定。“就是一个形体假
人，不能像机器人一样动。”朱毅麟告
诉记者。

此次神八搭载的两个假人基本按照
航天员真人比例设计，体重都是75公
斤，身高在170cm到180cm，所用的材
质是高分子塑胶。

假人身上装置监测舱内空气

朱毅麟介绍，假人身上装置了一个
类似“鼓风机”的设备，这样假人便具有
了“呼吸”的功能，通过“呼吸”，假人便可
以储存或者随时向地面传回监测数据。

此外，形体假人还要通过“传感器”
监测舱内温度和湿度的变化，这些“传感
器”分别装在假人的胸部、四肢、颈部等
部位。

为什么不用猴子代替假人？

据介绍，在真正的航天员上天之前，
搭载模拟人上天进行验证比搭载动物更
有优势，因为相比动物而言，模拟人的功
能和体征更接近真人。

动物试验有着局限性，体量小，代谢
率低，与人的差别大。如果装猴子上去，
除非捆绑得非常严实，否则会东摸摸西
看看。

另外动物还可能生病，甚至是因病
致死，但这是飞船的问题还是动物本身
的问题，很难验证。所以搭载模拟人进
行飞行验证更科学合理。现在的科技
发展水平，已经完全可以用仪器来代替
动物。

甜蜜初吻·

神八飞船内绑着两名“航天员”
模拟人的生理信号 监测舱内空气温度湿度

载人航天载人航天2020年共花年共花350350亿亿
这钱花得值吗？对老百姓生活对经济发展有啥好处？

神八电连接器郑州造
在神八与天宫一号这对“新人”太空

“追吻”的背后，河南省郑州高新区一家工
厂生产的产品，扮演了“红娘”的角色。

细如发丝的连线不能有丝毫的差错

早在 9月 29日，天宫一号由长征 2F
火箭在酒泉卫星发射中心成功发射升空。

长征 2F火箭在点火之前，三级火箭
之间的连接，必须保持在一条垂直线上，
需要一种非常精密的传感器，分别安装在
各级火箭上。这就是垂直度调整设备重
要组成部分的传感器，它们不停地测量箭
体内部大量的性能参数和系统状态参数，
并把检测信号传输到地面的智能指示仪
上，指挥员通过智能指示仪，判断火箭是
否具备良好的起飞状态，决定火箭是否可
以进行点火发射。这种传感器就是郑州
693厂生产的。

“遍布神舟八号的连接器，也是我们
693厂制造的。”前日，该厂工作人员崔宁介
绍，这些专用连接器，一直以来都被美国与俄
罗斯等国垄断。他们工厂生产的产品，具有
完全自主知识产权，不仅用到航天器上，还用
在航空母舰和坦克上。

记者在该厂生产车间看到，连接器
插头之间，是密密麻麻的细如发丝的连
线。“每根细线都要仔细检查，不能有丝
毫的差错，否则，后果不堪设想。”工作人
员介绍。

对接成功，电连接器研制者掉泪

昨日上午，在洁净的电连接器设计
室，今年 36岁的空间对接舱外用电连接
器设计师朱凤伟接受了采访。

“对接成功了！”一向腼腆、不爱说话的
他竟然先开了口，还揉了几下眼，可以看到眼
睛湿润了。

朱凤伟说，尽管已是多次承担重要研
制任务的设计师，此次任务因其责任重、难
度大，让朱凤伟感受到前所未有的压力。
因国外的技术封锁，该电连接器的研制无
任何借鉴经验，参考资料更是从零开始。
为了能获得足够多的有用资料，朱凤伟
记不得查阅了多少参考资料，从设计、定
型到生产，朱凤伟几乎倾注了自己所有
的精力，和同事们曾连续两天三夜坚守
在工作岗位，产品进行到哪里，他就“跟
踪”到哪里。

国庆节期间，在郑州的朱凤伟突然接
到通知，产品在设计上需要进一步沟通。
他立即连夜坐车到北京，经过一天一夜的
连续工作终于查出了需要改进的原因。

骄傲一下
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航天领域每投入1元钱，将会产生7元

至12元的回报——这是美国、欧洲多家研
究机构采用不同模型和方法的评估结果。

中国航天事业的发展，同样创造了
不可忽视的经济效益。

1984年，中国第一颗试验通信卫星
发射成功。今天，通信卫星已被广泛用
于电视、广播、长途电话、电视教育、金
融、电力等部门。1987年以来，有800
多个品种的植物种子乘坐我国发射的返
回式卫星进行了太空育种试验，一大批
高产、优质的农作物已经走进千家万户
的餐桌。从新药品到新材料，我国1100
多种新型材料中有80%是在空间技术的
牵引下研制完成的，已有近2000项空间

技术成果运用于通信、纺织、石油、交通
运输、医疗等行业，改变着人们的生活。

还有气象预报、防灾减灾、卫星定位
导航……科学家认为，如果没有当年“两
弹一星”等诸多重大科学工程的带动和牵
引，就不会有今天的运载火箭商业发射服
务，不会有核电站、航天遥感等产业的兴
起，也不会有我国的计算机及其应用、微
电子以及玻璃钢、特种冶金行业的发展。

或许交会对接任务的成功，并不能
立刻显示出带动宏观经济增长了几个百
分点，但专家认为，每次人类突破自己的
生存疆域，都必然会带来生活方式的改
变、生活质量的提高和经济的飞跃。

据新华社、《法制晚报》

1992年中国载人航天工程正式启
动以来，载人航天工程已花费约350亿
元人民币。

载人航天工程办公室数字表明，从
载人航天工程启动到2005年完成神舟
六号飞船发射，即完成载人航天工程第
一步时，工程总花费约 200 亿元人民
币；从2005年载人航天第二步开始实

施到目前为止，工程花费约150亿元人
民币。

载人航天工程总设计师周建平说，
中国载人航天20年的花费“不及美国一
年的投入”。近年来，美国国家航空航天
局每年的预算大概在170亿到180亿美
元，俄罗斯不断加大投入，欧洲和日本也
保持了平稳发展态势。

20年花费 不及美国一年投入

经济收益 1元=几元？

连接器插头
之间，是密密麻
麻的细如发丝
的连线。“每根
细线都要仔细
检查，不能有丝
毫的差错，否
则，后果不堪设
想。”工作人员
介绍。


